

Foro de la Nación

Los ochenta y cuatro años de Aguilar Machado

Mario José Vargas Chaves

El maestro, el internacionalista, el filósofo, alcanza hoy sus primeros ochenta y cuatro años.

Fue el 21 de marzo de 1897 que el conductor de juventudes vio la luz en esta capital, y son muchos los costarricenses que al momento se han beneficiado de su iluminado espíritu.

Don Alejandro ha sido y continúa siendo el educador no solamente para los costarricenses sino para todos los extranjeros que a diario se acercan a él en demanda de sus grandes conocimientos.

Por muchos años ejerció la cátedra de historia en el Liceo de Costa Rica y posteriormente fue Director del mencionado plantel de enseñanza media.

El Licenciado don León Cortés Castro al asumir la primera magistratura de la nación, lo escogió para Secretario de Estado en el Despacho de Educación Pública, cargo que desempeñó por un periodo de cuatro años.

Años más tarde fue Director del Colegio de San Luis Gonzaga en la ciudad de Cartago, cargo en el que tuvo oportunidad de distinguirse como orientador de juventudes.

Después del conflicto fronterizo ocurrido entre Costa Rica y Panamá (1921), integró una comisión de maestros y en compañía de los profesores don Napoleón Quesada, don Leovigildo Arias Soto y otro más, viajó a Panamá, con el objeto de restablecer la paz entre ambas naciones, por medio de los maestros.

Maestro ha sido toda la vida, y como abogado solamente ha ejercido cuando el Gobierno lo ha designado con carácter de embajador - delegado en varias conferencias internacionales que se han llevado a cabo en las grandes

ciudades del Mundo.

Cuando apenas contaba treinta y un años de edad, acompañó al Ministro de Relaciones Exteriores, don Ricardo Castro Beeche y al Ingeniero don Arturo Tinoco Jiménez, en su viaje a Cuba, a fin de integrar la delegación especial que asistió a la celebración de la Sexta Conferencia Panamericana, celebrada en La Habana, a comienzos de 1928.

En esa oportunidad, Aguilar Machado sobresalió por sus grandes dotes de internacionalista, siendo numerosas las felicitaciones que recibió nuestro representante, entre ellas la del Canciller cubano, Doctor Antonio Sánchez de Bustamante, la de don Alejandro Ortiz, esclarecido internacionalista chileno y otras más.

En Costa Rica, lo mismo que en las grandes ciudades del mundo ha dictado una serie de conferencias, tanto de derecho internacional así como filosóficas, que lo han colocado entre los filósofos más sobresalientes en el Continente.

En este campo y basado en la filosofía de Ditley, ha mantenido el principio de "La inmortalidad del alma", lo que le ha permitido llevar a cabo discusiones muy interesantes.

Su vida ha sido llena de nobleza y nunca le ha preocupado lo material, por lo que aún en sus ochenta y cuatro años de edad, continúa y continuará su iluminado espíritu encauzando el sendero de muchos jóvenes que en la actualidad conquistan su triunfo en diferentes carreras académicas.

Es de esperar que el Creador lo conserve por muchos años más como rector de juventudes, y que día con día Lilito aumente su valiosa bibliografía en favor de todos.